

PRESENTACIÓN

A medida que la ciencia avanza y se va incrementando el conocimiento en las diferentes áreas del saber, el compromiso de las instituciones de educación superior es aún mayor, puesto que es sabido que uno de los pilares que la sostiene es la investigación; aunque la investigación sin difusión es totalmente vana.

Así como la ciencia ha ido evolucionando, también lo ha hecho el modo de dar a conocer lo que se investiga, tal es el caso de que los medios de difusión del conocimiento son tan veloces, y el impacto del alcance de difusión es tal, que se van dando a conocer incluso durante el mismo proceso en el que se van generando.

La tecnología de la comunicación científica permite dar seguimiento en tiempo real a las publicaciones científicas que se van generando en el mundo minuto a minuto; por lo que aún apostar a una publicación impresa de resultados de investigaciones desarrolladas en el seno de la universidad para muchos puede parecer descabellada; sin embargo, desde la política institucional de la Universidad Nacional de Itapúa, se considera que dejar este legado a las generaciones futuras, sí es importante y trascendental; es así que la Revista sobre Estudios e Investigación Académica de la Universidad Nacional de Itapúa, además de ser publicada en acceso abierto por medio del Open Journal Systems, se publica anualmente en formato impreso, y es distribuida gratuitamente en la comunidad educativa nacional, así como a instituciones de educación superior del exterior, con las cuales se realiza el intercambio académico y de staff por medio de programas como ser Erasmus Mundus, AUGM, BECAL, ZICOSUR y otros de gran impacto. Es por medio de esta política de difusión que se garantiza el alcance y difusión de las investigaciones generadas en el seno de nuestra institución y los aportes de investigadores de otras instituciones, a un mayor número de lectores a nivel nacional e internacional.

La Universidad Nacional de Itapúa cuenta con docentes investigadores tanto en el Rectorado, como en las diferentes Unidades Académicas, quienes desarrollan investigaciones vinculadas a las diferentes áreas del conocimiento, pero fundamentalmente ligadas a las necesidades emergentes tanto en la región como en el país, buscando dar respuesta a situaciones sociales, y ambientales que son abordadas con responsabilidad y profesionalismo.

Además, se cuenta con la financiación del Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología, para el desarrollo de investigaciones de alto impacto, que son desarrolladas por docentes de la casa, en colaboración con investigadores externos.

En la presente edición, la Universidad Nacional de Itapúa, pone a consideración de la comunidad un total de 15 artículos, resultantes del trabajo investigativo de docentes investigadores del Rectorado. Los mismos, en concordancia con las normas internacionales de ética en la publicación científica y por ende con las Normas de Publicación de la Revista, han sido arbitrados por profesionales reconocidos en las diferentes áreas, empleando el método doble ciego; y una vez ajustados, han sido aprobados por los árbitros y el Consejo Editorial de la Revista. Es importante en este punto mencionar que la revista brinda la oportunidad a investigadores de otras instituciones del país y el exterior, quienes pueden presentar sus artículos en las

convocatorias realizadas; y como resultado de esta apertura editorial, en el presente número se cuenta con un artículo de una investigadora extranjera, docente de la Universidad Nacional de Misiones, Argentina, del área agropecuaria.

Las temáticas abordadas por los investigadores son variadas, y en concordancia con las líneas de investigación establecidas, y los focos de priorización plasmados en el Proyecto como ser las vinculadas a educación superior, educación inclusiva, medio ambiente, derecho penal y de niñez y adolescencia, mediación de conflictos, biotecnología, ingeniería civil, agronomía, entre otras; que con seguridad son un valioso aporte a la comunidad académica y científica de la región y el país.

Prof. Ing. Hildegardo González Irala
Rector